
成就全运会女子铅球三连冠

破除“魔咒”巩立姣要再拼四年

现场聚焦

□记者 张 晶

9月6日晚，我省游泳希望之星李冰
洁在第十三届全运会女子800米自由泳
决赛中以8分20秒98的成绩夺冠，获得
了个人在本届全运会上的第四枚金牌。
至此，河北泳军在本届全运会上已经收
获5金4银3铜，创造了参加全运会以来
的最好成绩。而河北游泳运动员上一次
在全运会上摘金，还要追溯到30年前的
第六届全运会。

本届全运会游泳比赛还剩下一天的
赛程，我省运动员还将参加一些混合泳
接力项目的比赛。

李冰洁领衔河北泳军全面复苏

本届全运会河北泳军能取得这样的
好成绩，很大程度上要归功于小将李冰
洁。虽然这是15岁的李冰洁第一次参加
全运会比赛，但她凭着过硬的实力和出
色的发挥，独得4枚金牌。虽然目前比赛
还未全部结束，但 4 金在握的李冰洁已
可以提前锁定本届全运会女运动员中的

“多金王”。
本届全运会游泳比赛破纪录的情况

不多，而李冰洁自己就打破女子 400 米
自由泳、女子1500米自由泳两项亚洲纪
录，其中她新创造的女子1500米自由泳
亚洲纪录比原纪录提高了近6秒。

除了李冰洁，河北游泳队的老将周
羿霖也有不俗表现。25 岁的周羿霖共摘
得 1 金 1 银，在女子 100 米、200 米蝶泳
项目上都创造了个人最好成绩，其所获
的女子 100 米蝶泳金牌，是我省泳军在
本届全运会上获得的首枚金牌，起到了
振奋士气的作用。

此外，小将孙美晨、刘子璇、张可、张
一璠等队员的表现也让人欣慰。其中除
孙美晨年龄稍长外，其余几名小将都是

“00后”，未来可期。
男选手中，参加过上届全运会的郝

运随跨单位组合获得男子 4×200 米自
由泳接力铜牌，已属不易。

本届全运会，河北游泳队还有一点
值得关注，那就是 28 名队员（包括公开
水域项目）参加预选赛，全部闯入决赛
圈，入围率百分之百，这在本届全运会所
有游泳参赛队伍中是绝无仅有的。这也
从一个侧面说明，河北游泳目前不仅有
李冰洁这样一枝独秀的运动员，还在全
面复苏。

省企联办激发河北游泳活力

河北游泳全面复苏的原因何在？
社会资本的注入，为河北游泳的发

展增添了活力。2016年1月1日，省体
育局游泳跳水运动管理中心与河北泰华
集团签约，成立了全国第一家省企联办
游泳俱乐部——河北泰华锦业游泳俱
乐部，河北游泳队的训练地也从
秦皇岛搬到了衡水。据介绍，
河北泰华锦业游泳俱乐部充
足的资金和灵活的奖惩
措施，大大激发了运
动员的训练比赛热
情；现代化的
训 练 设 施 、
完 善 的
医 疗
和

科研服务团队，则为队员的训练和比赛
提供了坚实保障。

千军易得，一将难求。河北游泳的强
势复苏，与国家游泳队教练员、河北游泳
队总教练刘海涛的努力不无关系。在国
家队，刘海涛近年来培养出了奥运冠军
焦刘洋、蝶泳名将陈寅等一批名将。

在河北队，刘海涛慧眼识珠，发掘
了李冰洁、刘子璇等几位年轻选手。
2014 年省运会，李冰洁的主项还是仰
泳和混合泳，此后刘海涛让她改练中长
距离自由泳，李冰洁的成绩突飞猛进。
周羿霖也曾有一段时间成绩在低谷徘
徊，以致萌生退意，刘海涛通过耐心细
致的思想工作，帮她逐步恢复了自信，
迎来了运动成绩的回升。

在刘海涛的带领下，河北游泳队的
国家级教练陈寅、哈思楠、丁继萍等也
已经陆续成长起来。

河北泳军跻身全国第二梯队

中国游泳看浙江。本届全运会，浙

江运动员孙杨在男子中长距离自由泳项
目 上 依 旧 表 现 强 势 。 目 前 ， 在 男 子
1500 米自由泳决赛还未进行的情况
下，他已经收获 4 枚金牌。而除了孙
杨，徐嘉余、傅园慧、叶诗文等知名选
手也在各自项目上表现抢眼，浙江游泳
队获得的金牌已经接近20枚。

另外，解放军选手也摘得几枚金
牌，其中，覃海洋在男子200米蛙泳项
目上创造了新的全国纪录。

5 枚金牌的成绩，已经可以确保河
北泳军站在全国游泳第二梯队相对靠前
的位置。

据了解，浙江游泳是我省游泳对标
学习的对象。近年来，浙江通过“游泳
进课堂”等活动大力推动普及游泳运
动，游泳已经成为浙江省中考的考试科
目。我省也在探讨游泳运动与学校教育
相结合的可行性。目前，保定市已有多
所小学开设了游泳特色班。

“在我省，游泳已经成为越来越多
青少年喜爱的体育项目。”省体育局游
泳跳水运动管理中心主任白云峰说，目
前，我省已经成立和正在筹建的青少年
游泳俱乐部有 50 多家，注册游泳运动
员超过 2000 人，是全国注册人数较多
的省份之一。

（本报天津9月6日电）

本届全运会以5金4银3铜跻身全国第二梯队

河北泳军强势崛起

▶9 月 6 日，在第十三届全运会游
泳项目女子 800 米自由泳决赛中，河北
选手李冰洁以8分20秒98的成绩获得
冠军。 新华社发

□记者 王伟宏

毫无悬念。
9月6日晚，第十三届全运会女子铅球

决赛中，我省名将巩立姣以19.46米的成绩
夺得金牌，成就了自己在全运会该项目的
三连冠。她没有喜极而泣，没有仰天怒吼，
只是向着看台挥了挥双手，对着内场记者
的相机露出笑容。一切，都那么自然而然。

2017 年，巩立姣拿到了自己参加的
所有比赛的冠军。尤其在最近一个月中，
她连续拿到田径世锦赛、国际田联钻石大
奖赛总决赛、全运会 3 个冠军。28 岁的巩
立姣说，2017年对她是全新的开始。

全运会赛场

冠军已稳拿，还想把成绩提一提

9 月 6 日晚的天津奥体中心体育场，
巩立姣无疑是关注的焦点。不久前，她刚
刚成为中国田径历史上第一位获国际田
联钻石大奖的运动员。

巩立姣的助威团足够强大。除了她的
教练、亚洲纪录保持者李梅素，此前一晚
刚刚在这里拿下全运会女子铁饼冠军的
苏欣悦及其教练肖艳玲，此前夺得本届全
运会男子铅球冠军的田子重，也到场为巩
立姣加油。

巩立姣的家人也来了，她的爸爸、妈
妈、姐姐、姐夫⋯⋯

在 比 赛 中 ，巩 立 姣 第 三 投 投 出 了
19.14米，这一成绩已经可以确保她夺冠。
但最后一投之前，巩立姣比前几投做的热
身更加充分，最终投出了 19.46 米。她的
助威团全都从座椅上站起来鼓掌欢呼。

“巩立姣今天有 4 投的成绩超过 19
米，这其中任何一投的成绩都足以确保夺
冠。我们赛前制定的目标是 19.50 米，因
为她说自己有点累，所以没有制定更高的
目标。”李梅素说。

完美赛季

与外教磨合好了，减了体重增了体能

随着第三次在全运会上夺冠，巩立姣
结束了自己的 2017 赛季。她用“完美”来
形容这个赛季：“去年是我职业生涯的一
个低谷，整个过程非常艰难，好在我坚持
了下来。今年，我拿到了所有我想拿的胜
利，这是完美的一年。”

练铅球17年了，巩立姣多次冲击世界
大赛，但此前好似陷入了一个“魔咒”。2012
年的伦敦奥运会和2016年的里约奥运会，

她都比得不理想。这让巩立姣背上了沉重
的心理包袱。去年，她一点点调整，终于从
心如死灰的状态一点点缓了过来。

艰难困苦，玉汝于成。2017 年，巩立
姣破茧成蝶，前所未有地顺。

她在上海、柏林、伦敦、苏黎世、北京、天
津等多座城市之间来回穿梭，训练、参赛，几
乎成了“空中飞人”，累并快乐着。

“现在真的很累，但是也发自内心地
高兴。”巩立姣说。

高兴不仅是因为连续夺冠，更重要的
是她终于和外籍教练克拉克度过了磨合
期，合作越来越顺畅。

巩立姣说，一路走来，她最想感谢的
是两个教练，一个是省队教练李梅素，另
一个就是外教克拉克。在克拉克的指导
下，她最大的进步是体能，而这是国内铅
球选手与国外高手最大的差距所在。

“克拉克说让我练体能的时候，我心
想坏了，要更胖了。”巩立姣说。然而，让她
没想到的是，克拉克竟然让她减重。克拉
克告诉她，更重的人不一定投得更远，关
键看肌肉尤其是小肌肉群的效率。

减重就要节食，同时改变饮食结构。
巩立姣半开玩笑地说：“作为一个资深吃
货，那段日子真是太痛苦了，我宁愿每天
多练俩小时。”

中国田径协会官方网站在2013年更
新的资料显示，巩立姣当时体重为110公
斤。而在本届全运会官网上，巩立姣的体
重则被显示为80公斤。在9月6日晚的全
运会女子铅球赛场，巩立姣是最“娇小”的
选手之一。

“看我更精干了吧？现在我反应更快，
出手速度更快。最关键的是，更轻的体重
还能延长我的运动寿命，同时减少受伤的
几率。这是决定我能不能坚持到 2020 年
东京奥运会的关键。”巩立姣说。

2008 年北京奥运会、2012 年伦敦奥
运会，巩立姣分别获得第五名和第四名，
但因为排名更高的选手后来被查出服用
了兴奋剂，她被国际田联“升级”为北京奥
运会季军、伦敦奥运会亚军。然而至今，她
还没有登上过奥运会的领奖台。

在全运会上实现三连冠后，巩立姣更
坚定了自己在奥运会上夺冠的梦想。她
说：“之前就算了，2020 年东京奥运会争
取站到最高领奖台。”

展望未来

先不考虑个人问题，要再拼4年

赛场上，巩立姣希望自己是“舍我其

谁”的女汉子。赛场外，她却希望做身边朋
友和粉丝们的知心人。其实，她在生活中
是一个活泼而又平易近人的姑娘。

巩立姣喜欢与粉丝互动，常常在社交
媒体上回复粉丝的留言。巩立姣说，她觉
得这是一种基本的礼貌。况且，这也没给
自己带来多少不便。

此前，巩立姣曾在社交网络上公开表
示“欢迎私信”，并承诺看到后一定回复。
没想到，在夺得钻石大奖后，她收到了数
千条私信。因为不能一一回复这些私信，
她特意真诚地给大家道歉。

巩立姣被朋友们贴上了“靠谱”“仗
义”的标签，但熟悉巩立姣的人都知道，她
其实偶尔也会露出自己“小女人”的一面。

巩立姣常常自拍搞笑的小视频，或者
放在社交媒体上，或者放在朋友圈里，或者
直接发送给亲朋好友。记者问她是否担心
自己的形象被“丑化”，她哈哈一笑说：“人
生一共才有几年，愁也是一天，乐也是一

天，干嘛找不自在？我希望

自己天天都笑哈哈，也希望我的朋友们能
天天笑哈哈。”

今年在伦敦夺得世锦赛冠军后，她在
朋友圈发了张自己的照片，配文说：“改变
的是奖牌的颜色，但更大的改变是我的容
貌有木有？（偷笑）”

截至目前，巩立姣并没有交男友，她
说自己目前还不考虑这个问题。

8月28日是七夕，很多运动员在朋友
圈里秀恩爱。平时喜欢分享自己心情的巩
立姣，那天只是给秀恩爱的省队队友点了
个赞。她自我解嘲地说：“没有（男朋友）怎
么秀？又不是什么要中大奖的彩票号码，
用不着保密。”

她告诉记者，这几年身边的追求者不
是没有，只是自己如今正处在铅球选手的
黄金年龄，这个阶段也就短短几年，因此
不想被更多的场外因素打扰。“我才 28
岁，还小，不着急，再拼4年再说。毕竟，人
生能有几个‘二三十’？”

（本报天津9月6日电）

9月6日，
第 十 三 届 全
运 会 女 子 铅
球决赛中，河
北 名 将 巩 立
姣凭借19.46
米 的 成 绩 夺
冠，连续三届
夺 得 全 运 会
该项目金牌。

记 者
耿 辉摄

全运观澜

冷门项目
如何才能热起来

□杨明静

在本届全运会上，柔道、皮划艇等以往关注度相对偏低
的冷门项目赛事，收获了不错的关注度，让人备感欣慰。

作为中国体育事业发展的龙头，多年来，全运会积极
助推一些冷门项目的推广普及。本届全运会就增设了攀
岩、轮滑、国际跳棋、柔力球、笼式足球等十几个相对冷门
的群众比赛项目，既丰富了全运会的内容，又提升了这些
项目的关注度。此外，本届全运会在轮滑冰球等多个竞技
项目比赛中开设惠民专场，群众组比赛更是免费发放门
票，吸引群众前来观赛，也起到了项目推广的作用。

明星的号召力，在一定程度上改变着冷门项目比赛“门
前冷落车马稀”的情形。在全运会场地自行车赛场，不少观
众是冲着奥运会冠军钟天使而来；击剑赛场上，仲满、雷声
等明星也是一些观众关注的热点。或许很多人对这些项目
的比赛规则、战术玄机还不甚了了，但只要吸引他们关注
了、感兴趣了，就等于培养了一批潜在的爱好者。其中的一
些人，没准能成为超级发烧友呢。

让冷门项目热起来，仅靠四年一届的全运会显然
是不够的。事实上，不少冷门项目之所以一直“养在深
闺少人识”，除了东西方体育文化的差异，与项目自身
推广意识不强、“营销”力度不够、推广办法不多不无关
系。虽然借助全运会这个大众关注度较高的平台，一些
冷门项目迈出了接地气、聚人气的喜人步伐，但要真正
由冷变热，恐怕还要在推广常态化上多下功夫，至少应
该与群众“混个脸熟”。

此外，冷门项目要彻底改变“高冷”形象、扩大群众基
础，还需要培养造就形象健康阳光的推广“大使”，瞄准目标
人群，多采用群众喜闻乐见的推广方式。事实上，近年来，有
一些冷门项目已在这方面做出了有益尝试，如让明星运
动员走进校园宣传，或包装策划时尚感强的宣传推广活
动吸引社会关注等，收到了较好的效果。

项目的冷与热、小众与大众，并没有绝对的界限。
只要结合群众日益多元、时尚的健身需求创新举措，不
断拓展自身影响力和关注度，吸引越来越多的人喜爱
并参与，就一定会越来越热，越来越强。

□记者 王伟宏

作为曾经与刘翔同场竞技的男子 110 米栏跨栏
选手，史冬鹏是我省知名度较高的运动员之一。他上
届全运会结束后退役，开始在河北田径队做教练。9
月 3 日，他的弟子李海峰以 14 秒 05 的成绩获得了男
子 110 米栏决赛第八名。史冬鹏对自己在全运会的

“教练首秀”感觉如何？记者日前与他进行了对话。
记者：李海峰参加预赛的时候，我看你在看台上一会

儿喝水，一会儿左右摇晃身体，好像要替李海峰跑似的。
他决赛的时候，你反而“安生”了。这是为什么？

史冬鹏：本届全运会我的目标就是把他带进决赛。因
为李海峰的技术还不太稳定，训练的时候经常出现打栏
的情况，所以预赛我特别紧张，生怕他有什么闪失。他进
了决赛，我就放松了，就是在看他怎么发挥。

记者：你现在体会做运动员和教练员的最大不同
是什么？

史冬鹏：最大不同就是教练压力更大。当队员的时
候想不了那么多，虽然也有压力，但练到什么程度，自己
在比赛时心里有底。当了教练以后，队员的技术不太稳
定教练就会担心。可能训练中他没有打过栏，但在比赛
中打了栏，我就“咯噔”一下子，心想“坏了”。

现在我终于体会到芦泉彬教练当年带我时的心情
了，我想就跟我看李海峰预赛时感受是一样的，所以感
觉我的师傅非常辛苦。前两天我特意发了朋友圈感谢
我的教练，说“师傅你辛苦了”。

记者：从运动员到教练员，你感觉转型过程中遇到
的最大难题是什么？

史冬鹏：最难的是如何把自己之前积累的训练和
比赛经验传授给队员，总不知道该怎么表达，怎么说才
能让他们很快领悟。有时候感觉这个动作我一下子就
能做出来，但他们做就很难。所以怎么让队员在训练中
更快提高，我还需要好好摸索。

记者：做运动员和当教练，各有各的难处。
史冬鹏：是啊，有点从头再来的感觉。每年都会有

教练员培训，一些国内外老教练会给我们讲课，每次听
完我都有新的收获，感觉自己需要不断加强学习，努力
提高业务水平。当然，同时还得发掘有潜力的运动员。

记者：现在你的职业生涯可以说进入到了一个新
的阶段，接下来的目标是什么？

史冬鹏：我的心愿是带队员达到一个我从来没有
达到过的高度，比如能和翔哥（刘翔）的成就有一拼。这
是我现在的一个梦。

跨栏名将史冬鹏首谈做教练的目标——

希望能带出“河北刘翔”

本报讯（记者张晶、张镜、王伟宏）9月6日，第十三
届全国运动会进入开幕式后第十个比赛日。在当晚进
行的女子 800 米自由泳决赛中，河北小将李冰洁以 8
分 20 秒 98 的成绩获得金牌，这是李冰洁在本届全运
会上获得的第四枚金牌。在田径比赛中，河北名将巩
立姣以 19.46 米的成绩夺得女子铅球金牌，实现了在
全运会该项目上的三连冠。省政府向河北代表团发来
贺电，祝贺李冰洁、巩立姣夺金。

李冰洁夺金后表示，对8分20秒98的成绩并不十
分满意。本来是想把自己前不久在世锦赛上创造的该
项目亚洲纪录再提高一些，但由于连续作战，身体有些
疲劳，没能如愿。

在当天的比赛中，巩立姣的队友郭甜茜、张林茹也
参加了女子铅球比赛，郭甜茜获得银牌。此外，我省选
手郑毅、杨晓旭获得男子200米双人皮艇项目的银牌。

第十三届全运会开幕式后第十个比赛日

李冰洁巩立姣夺金
省政府致电祝贺
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